

¡Resistir! ¡Resistir! ¡Resistir!!!

La persecución ha batido el record. El laicismo ha ganado la partida. Pueden ahora los pedagogos de aluvión echar suertes y repartirse la tónica inconsulta de Cristo, hecha trizas de una plumada. ¿Normas de conducta para lo porvenir? Resistir, resistir, resistir. La resistencia a las imposiciones de la jirania es un deber. Hay que obedecer a Dios antes que a los hombres.

ROLDAN



# ACCION

## DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO II.—Redacción y Administración: Temprado, 11

Viernes 9 Junio 1933

Apartado 15.—Teléfono 169.—NÚM. 169

### En Consejo de ministros celebrado en Palacio, Azaña presenta la dimisión total del Gobierno

#### El presidente del Consejo proponía la reorganización del Gabinete

#### Pero el jefe del Estado creyó conveniente abrir el periodo de consultas

Azaña entendió que se le negaba la confianza y presentó la dimisión

Madrid.—A las once y cuarto de la mañana quedó reunido el Consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia del jefe del Estado.

A las dos menos cinco el jefe del Gobierno abandonó el Palacio diciendo al salir a los periodistas:

—El ministro de Obras públicas señor Prieto facilitará a ustedes la nota oficiosa.

Esta vez quedarán ustedes contentos.

Poco después el señor Prieto entregaba a los reporteros la siguiente nota oficiosa:

«El presidente del Consejo de ministros propuso al Presidente de la República la sustitución del señor Carnet en la cartera de Hacienda y la división en dos ministerios del Ministerio de Agricultura por estimar el Gobierno indispensables estas medidas.

El señor Alcalá Zamora manifestó que sin prejuzgar nada acerca de esta proposición deseaba consultar previamente a las representaciones de las fuerzas republicanas.

El Gobierno, estimando que las manifestaciones del Presidente de la República implicaban una negación de confianza, presentó en el acto la dimisión total».

#### La noticia se extiende rápidamente

Madrid.—La noticia de que el Presidente de la República había denegado al Gobierno su confianza y que en su virtud éste habíase visto obligado a presentar la dimisión total se extendió rapidísimamente por Madrid.

En los centros de información periodística así como en los círculos políticos y en los pasillos del Congreso la noticia causó gran impresión.

Pronto comenzaron a circular rumores, cabales y pronósticos acerca de la posible solución de esta crisis.

La impresión general, por el contenido de la nota oficiosa que, de lo ocurrido en Palacio, se facilitó a la Prensa es que el jefe del Estado no ratificará los poderes al señor Azaña.

Parece más probable la formación de un Gobierno de concentración republicana de izquierdas del que por su carácter izquierdista quedaría excluido el señor Maura.

Este Gobierno al decir de los que se juzgan bien enterados debería presidirlo un intelectual, posiblemente el señor Sánchez Román.

Tampoco descartaban los comentaristas y augures políticos la hipótesis de un gobierno presidido por Besteiro.

Cualquiera de estas dos hipótesis deberá llevar consigo el decreto de disolución de estas Cortes que han dado ya fin a la misión constituyente que se les había encomendado.

Los que así piensan creen que de irse a la formación del Gobierno de concentración republicana, en él colaborarían los radicales-socialistas y Acción Republicana.

También creen que tal vez el futuro Gobierno lo presida el señor Lerroxx o alguna personalidad de su partido.

#### La esperanza es lo último que se pierde

Madrid.—Los elementos políticos afectos a los partidos representados en el Gobierno dimisionario, recibieron grandemente sorprendidos la noticia de la crisis, pues no la esperaban.

Creer los ministeriales que el jefe del Estado ratificará su confianza al señor Azaña una vez que haya evacuado las consultas de rigor.

También opinan que la solución en este sentido no se hará esperar mucho.

#### Las consultas

Madrid.—Las consultas a las personalidades políticas de los distintos partidos republicanos y socialistas comenzarán a las cinco de la tarde.

El primero que será llamado a consulta es el presidente de la Cámara, señor Besteiro.

Para las seis y media de la tarde está llamado el señor Lerroxx.

Posteriormente acudirán las demás personalidades republicanas.

#### Probable división de opiniones

Madrid.—Las primeras impresiones acerca de los dictámenes que darán las personalidades que han de ser consultadas, acusan división de pareceres.

Una tendencia es la de aconsejar al jefe del Estado la continuación del actual Gobierno con las modificaciones que proceda introducir en él.

Otra es la de producirse en el sentido de que precisa la formación de otro Gobierno y la disolución de Cortes.

En el primer caso la reorganización del Gabinete se haría a base de pactar un programa mínimo entre los diversos sectores en el representados.

Esta tendencia la apoyan los radicales-socialistas que en el caso de triunfar tendrían en el Gobierno un número mayor de carteras.

**¡Católicos! Extender la prensa católica es hacer Patria. Contribuid a esto suscribiendo y anunciando y facilitando anuncios y suscripciones de vuestros amigos a los periódicos católicos y depositando estos periódicos en los buzones de la buena Prensa, instalados en las Iglesias.**

#### La noticia de la crisis en los pasillos de la Cámara

Comunicada oficialmente al Congreso se suspenden las sesiones

La única solución aceptable para las derechas auténticas

#### En el Congreso

Madrid.—Desde las primeras horas de la tarde la concurrencia en los pasillos del Congreso fué extraordinaria.

Tema exclusivo y candente fué el de la crisis en todos los corrillos.

Se comentaba el planteamiento de la cuestión, pues después de los acuerdos del partido radical socialista, eran pocos los que esperaban una crisis inmediata.

Pronto comenzó a hablarse de posibles reuniones de las minorías parlamentarias.

En efecto, a las cuatro de la tarde se reunió bajo la presidencia de Azaña la minoría de Acción Republicana.

Poco después quedaron reunidas otras minorías para esperar que regresen de Palacio los representantes de los respectivos partidos que han sido llamados a consulta.

Al parecer la crisis tendrá una solución muy laboriosa.

#### Maura se muestra reservado

Madrid.—Los periodistas visitaron al señor Maura para pedirle un avance de la solución que piensa proponer al jefe del Estado.

El señor Maura se negó a ello y dijo que su contestación a la consulta que se le haga no la hará pública antes de que la conozca el Presidente de la República.

#### La opinión de Gil Robles

Madrid.—El señor Gil Robles al conocerse la noticia de la crisis hizo manifestaciones a los periodistas.

Les dijo que es dudoso que la solución acuse cambio sensible en la política general del país.

Creó que tal vez vaya una concentración de los partidos republicanos de izquierda.

Añadió que para las genuinas derechas hay una sola solución aceptable: la disolución de las Cortes y la formación presidida por una personalidad capaz de presidir unas elecciones absolutamente sinceras.

Añadió que la ilegitimidad de estas Cortes está reconocida por el ministro dimisionario de Agricultura, que en su discurso pronunciado en el Congreso del partido radical socialista, ha afirmado que el nuevo Parlamento será muy distinto del actual.

—Vamos pues a él—añadió Gil Robles.

Toda solución que tenga por base la continuación de estas Cortes es desechable.

#### Guerra del Río y Gomáriz

Madrid.—En los pasillos de la Cámara conversaron hoy los señores Guerra del Río y Gomáriz comentando el planteamiento de la crisis y su posible solución.

Guerra del Río decía: —Esta crisis ha sido absolutamente constitucional.

Hoy ya puedo hablar con claridad. Ayer en la reunión que tuvo la minoría radical se habló de la mala situación en que se hallaban las minorías de opo-

sición por el fracaso de la obstrucción parlamentaria. Se convino en que sólo quedaba a las oposiciones el camino del jefe del Estado.

Si éste ratificaba su confianza al actual Gobierno no quedaba a los obstruccionistas otro recurso que la apelación al pueblo en unas elecciones generales.

—Todo ello quedará en un paso más hacia la izquierda—comentó el señor Gomáriz.

Y como luego aludiera a las relaciones que pudieran existir entre esta crisis y la aplicación de la Ley de Congregaciones, el señor Guerra del Río le atajó diciéndole: —No toque usted ese punto.

¿Votó esa Ley el jefe de la minoría socialista?

—Pero se adhirió después—dijo Gomáriz.

—¿Y se ha divorciado ya? Porque su señora lleva una cruz enorme sobre el pecho—contestó Guerra del Río.

#### La sesión de la Cámara

Madrid.—A las cuatro de la tarde abrió la sesión de la Cámara el señor Besteiro.

La concurrencia de diputados fué mayor que la de otros días.

En cambio las tribunas estaban casi desiertas, incluso la destinada al público.

Queda aprobada el acta de la sesión anterior y algunos asuntos de despacho.

Seguidamente el presidente de la Cámara comunica a los diputados que acaba de recibir una comunicación de la cual va a dar lectura un secretario.

Este lee la siguiente comunicación:

«Señor presidente de las Cortes Constituyentes.

Excelentísimo señor: Hallándose en crisis el Gobierno que me honro en presidir, tengo el honor de comunicarle a vucencia para que lo haga saber a la Cámara a los efectos correspondientes.—Madrid, 8 de Junio de 1933. Manuel Azaña.

El señor Besteiro, una vez leída esta comunicación, dice, que en vista de ella procede suspender las sesiones de Cortes hasta que quede constituido el nuevo Gobierno. Para la sesión próxima se avisará a los diputados a domicilio.

Seguidamente, el diputado radical y sacerdote don Basilio Alvarez da un viva a la República que es contestado y aplaudido por algunos diputados pertenecientes a las minorías radical y federal.

Se levanta la sesión pocos minutos después de comenzada.

#### Prieto en el Congreso

Madrid.—Al llegar al Congreso esta tarde el ministro de Obras públicas señor Prieto, los periodistas se acercaron a él para darle en tono de broma la enorabuena, a la que el ministro contestó sonriendo: —Han estado ustedes estos días —dijo Prieto—completamente despidados.

Después penetró en el salón de sesiones donde estuvo con-  
do con el señor De los Ríos.

#### Las minorías se reúnen en el Congreso para cambiar impresiones

#### Los socialistas toman acuerdos que mantendrán secretos hasta que los comuniquen al Presidente

Lerroxx da cuenta a su minoría de los términos de la consulta

#### La de Acción Republicana

Madrid.—Al llegar el señor Azaña al Congreso esta tarde subió al salón en el que se celebraba la reunión de la minoría de Acción Republicana.

Al entrar en la reunión el señor Girál, los periodistas se acercaron a preguntarle si tomarían acuerdos acerca de la solución de la crisis:

—Yo—dijo el ministro—esperaba que la primera palabra de ustedes fuera para darme la enhorabuena, porque el día de hoy he recibido la mayor satisfacción política de mi vida.

Al terminar la reunión de la minoría, Azaña entró en el despacho de ministros, reuniéndose allí con sus compañeros de gabinete.

Dijo, antes de entrar, que en la reunión de la minoría habían cambiado impresiones acerca de la crisis, acordando que en nombre de Acción Republicana acuda a Palacio el señor Ruiz Funes a evacuar consulta cuando sea llamado por el jefe del Estado.

#### La socialista

Madrid.—Otra de las minorías que se reunieron esta tarde en el Congreso fué la socialista.

La reunión duró media hora. Al salir, el señor Largo Caballero dijo a los periodistas que te-

do con el señor De los Ríos. Poco más tarde salían ambos para visitar al presidente de la Cámara señor Besteiro en el despacho de éste.

De los Ríos al salir del salón de ministros dijo a los periodistas:

—Aunque ustedes no me crean mi satisfacción no tiene igual. Yo puedo ahora repetir la célebre frase: «Al fin la libertad!».

Se unió a los señores Prieto y De los Ríos, el ministro de Trabajo señor Largo Caballero y los tres penetraron en el despacho de Besteiro.

#### La crisis ha sido constitucional

Madrid.—Se decía esta tarde en los pasillos de la Cámara que la crisis ha sido completamente constitucional.

Algunos comentaristas añadían que se ha planteado a condición de que continuaran las actuales Cortes.

Esto hizo pensar que el nuevo Gobierno que se constituya habrá de tener idénticas características que el actual.

Otros afirmaban que de no constituirse un Gobierno de concentración de izquierdas, el Poder habrá de serle ofrecido a Lerroxx, dándole al propio tiempo el decreto de disolución de Cortes.

También se hablaba de una solución intermedia consistente en la constitución de un gabinete de concentración republicana, poniendo la presidencia del mismo en manos de una personalidad de reconocido prestigio, que bien pudiera ser el señor De los Ríos.

ta precisión de meditar la referencia de lo acordado en la reunión y que no facilitará la nota oficiosa hasta que el señor Cabello haya vuelto de Palacio después de evacuar la consulta en nombre de la minoría socialista.

Los periodistas trataron de preguntar al señor Largo Caballero, pero se encerró en la más absoluta reserva, alegando que no es delicado decir nada hasta que el jefe del Estado conozca la opinión por medio del representante de la minoría.

#### La de la minoría radical

Madrid.—A las siete de la tarde terminó la reunión de la minoría radical.

Al salir el señor Lerroxx, dijo a los periodistas que en la reunión había expuesto durante media hora los términos de la consulta evacuada en Palacio.

Martínez Barrios manifestó que la minoría había mostrado su conformidad con los términos de la consulta del señor Lerroxx.

—¿Cree usted que la crisis quedará resuelta mañana?—le preguntaron los periodistas.

—Ya nos podríamos dar por conforme si el martes próximo hubiese nuevo Gobierno—contestó el interpelado.

Acerca de la gestación del nuevo Gobierno predomina el criterio de que la crisis ha de ser difícilísima.

#### Dice Royo Villanova

Madrid.—El señor Royo Villanova afirmaba en los pasillos que los catalanes tienen «jefatura», pues apenas se presentó en Madrid el señor Maciá cae el Gobierno.

Refiriéndose al viva la República que había dado en el Congreso el diputado don Basilio Alvarez, dijo el señor Royo que, en tiempos de la Monarquía, cuando se daba un viva al Rey contestaban todos los monárquicos, en cambio ahora se da un viva la República y sólo contestan los radicales y los federales, lo que prueba que a los socialistas solo les interesa la República cuando están en el Poder.

#### Los ministros radicales socialistas

Madrid.—Los ministros dimisionarios de Agricultura y Justicia se proponen asistir esta tarde a las sesiones del Congreso de su partido, donde discultrán y contestarán cuantas proposiciones se presenten sobre el planteamiento de la crisis.

#### No irá a Palacio el jefe de la minoría socialista

Madrid.—Aun cuando se decía que por la minoría socialista irá a evacuar consulta, a Palacio su jefe el señor De Francisco, a las cuatro de la tarde se ha sabido que no acudirá este señor sino el señor Cabello.

# De la vida local y provincial

## FICHAS TUROLENSES

### MOSQUERUELA

Al citar el castillo del Mallo, enclavado en el término de Mosqueruela no debemos omitir una bella tradición que se refiere a esta antigua fortaleza.

Promediaba el año 1234 cuando, después de un porfiado asedio, viendo que el asalto a este castillo era poco menos que imposible y que los moros refugiados en él rechazaban toda capitulación, resolvieron los habitantes de Mosqueruela emprender su conquista, aun conociendo los peligros de tan aventurada empresa.

El gobernador musulmán se había procurado a dos mujeres cristianas para el servicio de su favorita, las cuales anhelaban salir de su cautiverio, aun cuando estaban tratadas con alguna moderación. El asedio del castillo del Mallo por el ejército cristiano le había dado ocasión para trazar amistad con uno de los soldados llamado Ramiro con una de las cautivas denominada Gracia.

Como el amor no repara en peligros, muchas noches se llegaba el guerrero cristiano a platicar con su amada, a los muros de la fortaleza. La tradición afirma que un día de Junio, el 24 de 1234, hicieron los moros del castillo de Mallo una salida para la ablución general, en un barranco cuyas aguas discurrían próximas. Ramiro y un compañero, advertidos de ello por Gracia, esperaron ocultos y cuando bajaron casi todos los moros del baño, se deslizaron los dos valientes hasta la puerta de la fortaleza de la cual se apoderaron de acuerdo con los dos cautivos.

Los primeros moros que regresaron al castillo del Mallo pagaron con su vida tal intento y los restantes acosados por el ejército que había en Mosqueruela hubieron de rendirse y fueron llevados en calidad de prisioneros, a la villa. Así fué tomada aquella inexpugnable fortaleza!

Añade la tradición que relatamos que a un anciano moro se le permitió, accediendo a sus ruegos, continuar habitando en aquellos parajes y en una cueva que forman las oquedades de la enorme roca, acabó sus días.

Hoy se ven vestigios, en la llamada «Peña del Moro» que corroboran esta tradición: el moro habitaba durante el verano en una muy tosca cabaña en cuyos muros se introdujo fuertes vigas de enebro que sostenían la original habitación.

A pesar de los siglos, allí están todavía los vestigios de aquellos moros que dan a la colosal roca el nombre de «Peña de las Estacas». Los pocos expedicionarios que penetran por entre las ruinas de El Castillo del Mallo suelen encontrar sepulcros con más o menos arte construídos en las escarpadas rocas, profundos barrancos cuya perspectiva grandiosa y agreste queda avalorada con los recuerdos de esta bella tradición turolense.

H. S.

## El Jurado Mixto de la Propiedad Rústica

### Ha sido nombrado secretario don Juan Giménez Bayo

El director general del Instituto de Reforma Agraria, a medio de concurso de méritos entre abogados, ha nombrado secretario del Jurado Mixto de la Propiedad Rústica de Teruel, a nuestro buen amigo el prestigioso abogado don Juan Giménez Bayo.

La destacada personalidad del señor Giménez Bayo, no solamente como competéntísimo letrado sino—y en primer término—como hombre dado al estudio de los problemas jurídico-sociales y por su luenga e intensa actuación en el campo social-agrario, han sido reconocidas como méritos relevantes por la Dirección del citado Instituto, que le ha confiado la secretaría de un organismo a cuya competencia están encomendadas arduas cuestiones relacionadas con la nueva legislación social-agraria.

Felicítamos al señor Giménez Bayo por este triunfo y le deseamos muchos éxitos en el desempeño del cargo para el que ha sido nombrado.

## - DEPORTES -

Hemos recibido noticias de Alcañiz según las cuales están preparándose para recibir el domingo al equipo representativo de Teruel para jugar la final del campeonato provincial organizado por ACCION.

Aquí nos dieron cuenta del «once» que al Bajo Aragón marchará y si bien es cierto notamos la falta de jugadores que hoy día permanecen fuera de Teruel no lo es menos que en ese elenco van muchos llenos de gran entusiasmo y que sabrán perder, si la suerte no les ayuda, con dignidad, dentro de la mayor armonía deportiva.

El éxito de «unión» es completo, unos goles en contra, no teniendo a los buenos equipiers, ¿qué más da?

Hay que ir, jugar y conseguir que Alcañiz, y más tarde el resto de los equipos de todos aquellos queridos pueblos desfilen por Teruel.

Unión, que la unión es fuerza, y nada más.

Moisés Salvador

## ECOS DE SOCIEDAD

### Viajeros

Llegaron: De Valencia, en unión de sus señores hijos, la distinguida dama turolense doña Visitación Garzarán, viuda de Escriche.

De Madrid, don Salvador Estevan.

Marcharon: A Valencia, don Julio Sánchez.

A Cedrillas, la señora: viuda de don Timoteo Bayo y don Tomás Lozano.

### Natalicio

Con toda felicidad dió a luz un robusto niño la distinguida esposa de nuestro particular amigo don Ramón Eced, siendo este niño el primogénito de la familia Eced-Sánchez.

Madre e hijo hállanse en perfecto estado de salud.

Felicítamos a los venturosos padres por tan fausto acontecimiento.

## Centros oficiales

### Gobierno civil

Ayer mañana visitaron a la primera autoridad civil de la provincia:

Comisiones del barrio de S. Blas y de Mezquita de Loscos y el doctor don Andrés Vargas.

### Ayuntamiento

Al objeto de continuar la tramitación del expediente iniciado para conocer los daños que en el término municipal ocasionaron las últimas tormentas, ayer mañana comenzaron a desfilarse por el Municipio numerosos vecinos de Teruel y sus barrios.

Esta tarde se reunirá la Comisión especial que estudia la modificación de la limpieza pública.

### Registro civil

Movimiento demográfico: Nacimiento.— José Luis Eced Sánchez, hijo de Ramón y Carmen.

Defunción.— Clara Sánchez Sánchez, de 57 años de edad, casada, a consecuencia de caquexia.— Casa de Beneficencia.

### Instrucción pública

Como anunciamos en nuestro número anterior, la «Gaceta» llegada ayer a esta ciudad publica un decreto declarando que los alumnos del plan cultural de las Escuelas Normales que hayan sido aprobados en los tres cursos de cultura general, podrán obtener el título de maestro de Primera enseñanza, con iguales derechos que los reconocidos a los del plan 1914, previas las siguientes condiciones:

Artículo 1.º Los alumnos del plan cultural de las Escuelas Normales que hayan sido aprobados en los tres cursos de cultura general podrán obtener el título de maestro de Primera enseñanza, con iguales derechos que los reconocidos al del plan de 1914, previas las condiciones que en este decreto se detallan.

Artículo 2.º Antes de comenzar el curso de 1934-1935, los Claustros de las Escuelas Normales del Magisterio primario organizarán un curso oficial complementario de estudios de carácter profesional en el que podrán matricularse los alumnos que, habiendo sido aprobados en los tres cursos del plan transitorio de cultura, no obtengan plaza en el concurso-oposición para ingreso en las Escuelas Normales.

Artículo 3.º Las disciplinas a cursar, con carácter oficial, por los alumnos de referencia, serán las que siguen:

Pedagogía (diaria). Historia de la Pedagogía (alternativa).

Legislación Escolar (bisemanal). Prácticas de Enseñanza.

Artículo 4.º El curso de prácticas de enseñanza para estos alumnos dará comienzo en 1.º de Octubre y terminará en la misma fecha en que se inicie la vacación de verano en las Escuelas nacionales, sin más soluciones de continuidad que las impuestas por el calendario escolar primario de la localidad respectiva.

El examen de esta disciplina quedará, por tanto, aplazado hasta la convocatoria de Septiembre de 1935.

Artículo 5.º Los Claustros de las Escuelas Normales del Magisterio primario quedan autorizados para incorporar a los estudios profesionales enumerados en el artículo 3.º otros que, a su juicio, puedan completar la orientación pedagógica de los alumnos.

Artículo 6.º La declaración de aptitud e ineptitud de los alumnos de este curso complementario—excepción hecha de las Prácticas de

## CRONICA

# PEREGRINACION A LOURDES Y ROMA

Una misa oída con gran fervor en la que comulgan todos los peregrinos; alguna corridilla; unas lágrimas de los que se quedan y el soberbio Hispano del señor Zuriaga al ponerse en marcha, calma los nervios de los 17 peregrinos que lo ocupan. A una velocidad media de 60 por hora, salva en cuatro la distancia que separa Teruel del bendito Pilar, primer centro de atracción de las ansiedades de nuestras almas.

Unos cuartos de hora pasados la mayor parte junto a nuestra Pilarica, contándole nuestros afanes y pidiendo sus bendiciones tomamos el tren de Canfranc que ha de conducirnos a Pau. Los peregrinos hemos ocupado medio vagón y a las dos horas somos los únicos viajeros del tren. Empezamos a contemplar las primeras bellezas de los Pirineos en sus «estribaciones»: el Mallor de Riglos con sus peñascos limados por el soplo de Cefiro por muchos siglos, con sus colosales monolitos, con sus águilas que evolucionan majestuosas cual escuadrillas de aviones enderredor de sus picos: con la blanca alfombra de las aguas del Gállego que el choque incesante las convierte en espumas, nos sabe a preludio de una gran sinfonía. A distancia contemplamos el Pico de la Cordillera coronada de nieve. Es un saludo del coloso que abrirá sus entrañas para darnos acceso a bellos jardines de ensueño: los jardines del gran palacio de la Virgen. En este instante, es pleno Pirineo. En sus montes altísimos vestidos con un manto de nieve y cubiertas sus faldas de flores y pinos, parece que hablan del espíritu de la Benardeta orando. Otras veces las nubes que dejan penachos en sus altos riscos, les dan el aspecto de ingenieros pebeteros de esmeralda que mandan sus perfumes a la Gruta donde tiene su trono la Reina y Señora del pensil pirináico.

Los peregrinos contemplan y meditan en silencio, mientras sus ojos leen en el libro de las grandezas de Dios que la naturaleza abre a su vista. Una cosa observamos desde un principio al entrar en los Pirineos franceses y es que el industrialismo galo explota admirablemente las nieves canalizando centrales eléctricas para las grandes ciudades, a cada paso, en el territorio francés.

Así, caminando por valles tapizados de flores y cruzando montañas donde los pueblos parecen aldeas de águilas, los negros «crespones» de la noche ocultan a nuestra mirada tanta belleza y nos invita al recojimiento.

Al pasar un pueblo, Sante Marie el tintineo de una campanita llama nuestra atención y contemplamos un espectáculo altamente simpático: Por sus calles bonitamente iluminadas, pasa procesionalmente la Santísima Virgen. Esta visión nos recuerda un deber incumplido y los peregrinos rezamos el Rosario en común.

Son las once de la noche. Hemos traspasado en Pau y visitado esta población. Una inquietud mal distribuida se observa en todos los peregrinos y se traduce en el denodado empeño en permanecer en la ventanilla, resultando inútil el empeño ya que en la noche oscura y lluviosa, nada se divisa. De pronto, como una aparición, divisamos una aguja atrevida sobrenaturalizada por la piedad cristiana: la gran basílica de Lourdes, profusamente iluminada calma nuestra ansiedad y junta nuestras manos para orar. Estamos ya en la casa de la Virgen.

De las impresiones de nuestra estancia en Lourdes hablaremos otro día. Los peregrinos, en el momento que escribo, están listos, camino de Touluse, están todos muy contentos y muy piadosos.

Los peregrinos contemplan y meditan en silencio, mientras sus

Como don Eduardo Pagés no transige ante las exigencias de torero alguno, este año no hay segundo abono en la plaza de Madrid.

Por ello, el próximo domingo actuarán en aquella plaza Villalta, Cagancho y Domingo Ortega.

Demoramos por unos días el hablar de nuestra plaza de Toros debido a que se están llevando a cabo diferentes gestiones concernientes a que el arreglo del viejo coso taurino sea pronto un hecho.

Esto son rumores que hasta nosotros llegan y que, como es natural, vamos a indagar sobre ellos puesto que tienen visos de realidad.

El examen de esta disciplina quedará, por tanto, aplazado hasta la convocatoria de Septiembre de 1935.

Los Claustros de las Escuelas Normales del Magisterio primario quedan autorizados para incorporar a los estudios profesionales enumerados en el artículo 3.º otros que, a su juicio, puedan completar la orientación pedagógica de los alumnos.

La declaración de aptitud e ineptitud de los alumnos de este curso complementario—excepción hecha de las Prácticas de

Enseñanza—se hará previas las pruebas que los Claustros acuerden.

La Dirección general de Primera enseñanza dictará en el momento oportuno las disposiciones necesarias para el cumplimiento de este decreto.

## Ecos taurinos

Como don Eduardo Pagés no transige ante las exigencias de torero alguno, este año no hay segundo abono en la plaza de Madrid.

Por ello, el próximo domingo actuarán en aquella plaza Villalta, Cagancho y Domingo Ortega.

Demoramos por unos días el hablar de nuestra plaza de Toros debido a que se están llevando a cabo diferentes gestiones concernientes a que el arreglo del viejo coso taurino sea pronto un hecho.

Esto son rumores que hasta nosotros llegan y que, como es natural, vamos a indagar sobre ellos puesto que tienen visos de realidad.

Moisés Salvador

## Un hombre muere electrocutado

Perales de Alfambra.— Llegaron a nosotros noticias particulares de donos cuenta de un sensible accidente ocurrido en Perales de Alfambra.

Parece ser que ayer por la tarde un vecino de dicho pueblo llamado Félix Mandos Escusa, de unos 70 años de edad, se encontraba en el tejado de su casa.

Debido a algún resbalón y para no caer se agarró a un cable de conducción eléctrica de alta tensión muriendo electrocutado.

Del fatal suceso se ha dado cuenta al Juzgado, el cual ha comenzado a instruir las oportunas diligencias.

Moisés Salvador

## Marcial Laguna Paracuellos

### ABOGADO-PROCURADOR

Joaquín Arnao, 2.º entresuelo TERUEL

Enseñanza—se hará previas las pruebas que los Claustros acuerden.

Artículo 7.º La Dirección general de Primera enseñanza dictará en el momento oportuno las disposiciones necesarias para el cumplimiento de este decreto.

## De la provincia

### Oliete

Ante el Juzgado municipal han sido denunciados Ramón Sorco Manero y Jesús Lázaro Royo por apedrear un cerezo y recoger su fruto, sin estar autorizados para ello, en una finca de Jaime Burtillo.

### Cella

Por apacentar ganado caballar en una finca sembrada de alfalfa propiedad de Pedro Montero Montal, ha sido denunciado el vecino Pedro Pérez Blasco.

# AQUI ESTAN LOS CAMIONES CHEVROLET

## PRUEBAS Y RAZONES PARA ADQUIRIRLOS

- 1.º Nuevo tablero de instrumentos
- 2.º Regulador automático del calor
- 3.º Seleccionador antidetonante
- 4.º Caja de cambios especial
- 5.º Eje trasero más robusto
- 6.º Mayor superficie de frenaje
- 7.º Neumáticos mayores
- 8.º Bastidores fuertes y rígidos



Case Central AUTO-SALÓN Sucursal  
Arta. de la República, 25 TERUEL José María Morera BLASCO, 4  
ALCAÑIZ

**Radios-Amplificadores Fonográficos**

De 4, a 16 Válvulas en las marcas R. C. A., VOZ DE SU AMO, FADA, y otras

Contado y plazos desde 25 pesetas FONOGRAFOS Y DISCOS

Máquinas para coser, hacer géneros de punto, para escribir y calcular Bicicletas: Venta contado y plazos

**Emilio Herrero-Ramón y Cajal 19**  
— TERUEL —

- Suscríbase usted a ACCION -

# Información telefónica y teleggráfica

## El presidente de la Cámara, señor Besteiro, inicia las consultas que continuarán durante todo el día de hoy, viernes

### Después llegan a Palacio, sucesivamente Cabello, Lerroux y Salmerón

#### Al salir dan referencias orales de los términos en que han evacuado sus consultas

**El presidente de la Cámara**  
 Madrid.—Como estaba anunciado a las cinco de la tarde llegó a Palacio el presidente de la Cámara señor Besteiro, llamado a consulta por el Presidente de la República. Seguidamente penetró en el despacho del Jefe del Estado. Con él estuvo conferenciando hasta las seis menos cuarto. Al salir fué rodeado por los periodistas que le preguntaron cual ha sido el sentido de su consulta. —Hemos cambiado impresiones —dijo— el Presidente de la República y yo le he dado mi opinión sobre el momento político actual, indicándole mi criterio favorable a la formación de un Gobierno de amplia concentración republicana incluyendo en él algún ministro socialista. La presidencia debe ser ofrecida al grupo parlamentario más numeroso y si no pudiese ser esto al que le siga en importancia y número. En caso de que esto tampoco no fuese viable deberá ofrecerse la presidencia a una personalidad política de reconocido prestigio. —¿Cree usted que se ofrecerá la Presidencia a los socialistas? —preguntó un reportero. —No lo creo probable —dijo Besteiro. —¿La FIRPE es el grupo más numeroso de la Cámara? —Ahí, precisamente, está el problema. De todos modos los socialistas ocupan el segundo lugar —dijo Besteiro. Terminó el presidente de la Cámara su charla con los reporteros, manifestándoles que no sabe si volverá a ser llamado a Palacio, pero que estará prevenido por si fuese necesaria su presencia nuevamente.

**El señor Cabello en Palacio**  
 Madrid.—A las seis menos cinco llegó a Palacio el representante de los socialistas, señor Cabello, llamado por el Presidente de la República. La estancia fué breve, pues a las seis y diez salió el señor Cabello. Dijo a los periodistas lo siguiente: —He indicado al Jefe del Estado que en nuestra opinión deben continuar las actuales Cortes, formándose un Gobierno en el que estén representados todos los grupos de izquierda, presidido por el señor Azaña con inclusión de los socialistas, pero sin nombrar personas.

**El señor Lerroux**  
 A las seis y cuarto entró en Palacio el señor Lerroux. Al salir dijo que consultado por el jefe del Estado, había contestado a éste que la crisis ha sido planteada constitucionalmente. Cree necesario un cambio completo de la política seguida hasta ahora. Si el Jefe del Estado cree que las

Cortes pueden continuar funcionando, debe formarse un Gobierno de concentración republicana. Si juzga que los socialistas deben continuar formando parte del Gobierno que se constituya, los radicales no darán ningún ministro a ese Gobierno y mantendrán la misma actitud que hasta ahora. A preguntas de los periodistas don Alejandro añadió que a su juicio no se puede decir que la FIRPE es la minoría más numerosa puesto que no es minoría, sino una federación de minorías. La minoría más numerosa del Parlamento es la radical. Dijo también que no sabe si volverá a ser llamado a consulta y que cree que la crisis será muy laboriosa.

**El señor Salmerón**  
 Madrid.—Poco después de abandonar Lerroux el Palacio Nacional, entró en éste el señor Salmerón, de la minoría radical socialista. Su consulta fué breve, pues salió de Palacio a las siete y quince. Al salir dijo a los periodistas que había expuesto al Presidente de la República el criterio del Congreso radical socialista. —En ese caso, no es usted partidario de ir a un Gobierno con intervención de los radicales? —interrogó un periodista. —No. Yo he propuesto la formación de un gobierno de concentración republicano-socialista. La continuación de las Cortes. —¿Ha propuesto usted persona determinada para presidente? —No; las personas no significan nada.

**Los que irán mañana a Palacio**  
 Madrid.—Con la del señor Salmerón se han dado por terminadas hoy las consultas. Mañana, a partir de las diez de la mañana, irán a Palacio para evacuar consultas, los señores siguientes: Santaló, por la Esquerra. Ruiz Funes, por Acción Republicana. Gómez Paratcha, por la ORGA. Maura, por los conservadores. Francisco Roca, por los federales. Irazo, por los independientes. Botella Asensi, por la izquierda radical socialista. Además de estas consultas, por la tarde serán llamadas a Palacio otras personalidades, entre ellas don Amateo Hurtado.

**El jefe del Estado es ovacionado**  
 Madrid.—Al salir del Palacio el señor Alcalá Zamora fué aplaudido por el público que había en aquellos alrededores. Cuando salió el señor Lerroux le silbó un individuo, al cual la multitud pretendió lincharlo teniendo que ser protegido por la fuerza pública.

### En la Bolsa La caída del Gobierno provoca el alza de los valores

Madrid.—La noticia de la crisis al ser conocida en Bolsa produjo efectos inmediatos y favorabilismos. Todos los valores industriales mejoraron sus cotizaciones notablemente y se notó afluencia de dinero que en las pasadas sesiones mostrábase remiso. Los Fondos públicos también experimentaron alza en sus cotizaciones si bien no hay que atribuirlo a la crisis, pues la mejora se había iniciado antes de ser conocida esta noticia. Algunos valores experimentaron un alza muy considerable, entre ellos el amortizable 1927. A última hora la impresión era optimista y el cierre se efectuó con sobra de dinero y todos los valores muy demandados.

### Manifestaciones de Soriano

Madrid.—Hablando el señor Soriano de la crisis del Gobierno, decía que era lógico que cayera por los sucesos de Casas Viejas, así como también por la obstrucción que se le hizo en la Cámara. —Yo opino que se debe formar un Gobierno netamente de izquierdas, sin Ley de Defensa de la República y sin Ley de Orden Público.

### Varias opiniones

Madrid.—Interrogados varios diputados sobre qué opinaban acerca del momento político actual, he aquí brevemente consignados sus criterios y opiniones.  
**Señor Royo Villanova.**—«Ya tenía predicho que celebraría el día de mi santo con la caída del Gobierno. Sobre el futuro Gobierno yo creo que será un Gobierno de vacaciones.  
**Don Abilio Calderón.**—«Mi opinión es que el Gobierno que se forme ha de ser para ir a las elecciones.  
**Señor Algorta.**—«Estimo que se debe formar un Gobierno netamente socialista para que haga las elecciones.  
**Señor Salazar Alonso.**—«Opino que debe formarse un Gobierno de concentración republicana, presidido por Lerroux dándole el decreto de disolución de Cortes.  
**Señor Castrillo.**—«Mi criterio es que se debiera formar un Gobierno de concentración republicana, con largas vacaciones parlamentarias para en el mes de Octubre celebrar nuevas elecciones.»

**EL AGUILA**  
 FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE HIELO  
 MADRID  
 Depositario para la provincia de Tercel:  
**Emiliano P. Pérez Buisán**  
 Piquer, 20 2°  
 LEA TODOS LOS DIAS ACCION

### La solución de la crisis será muy laboriosa

#### Se dice que hasta la próxima semana no habrá nuevo Gobierno

**Nueva reunión de las minorías**  
 Madrid.—A las ocho de la noche se reunieron nuevamente las minorías radical socialista y «Acción Republicana». Terminada la reunión de los radicales socialistas dijeron estos al salir que se habían limitado a escuchar al señor Salmerón los términos en que evacuó su consulta ante el Jefe del Estado, términos que merecieran la aprobación de la minoría. Un periodista interrogó al ministro de Justicia señor Albornoz: —¿Acordaron ustedes colaborar en un Gobierno presidido por Azaña? —No hemos tratado de eso, pues el Jefe del Estado no pregunta quien ha de presidir el nuevo Gobierno. Se trata tan sólo de saber la opinión de las distintas personalidades o grupos consultados y la nuestra es la que prevalece en el Congreso del partido radical socialista. Los diputados de la minoría de Acción Republicana dijeron al salir que en esta segunda reunión habían cambiado impresiones acerca del desarrollo de la crisis. Respecto de su conformidad con los puntos de vista sustentados por el señor Azaña, los diputados de Acción Republicana se mostraron muy reservados. Sin embargo parece que esta minoría adoptará un criterio análogo al de todas las gubernamentales, o sea la conveniencia de un Gobierno de izquierdas a base de las actuales Cortes.

**Una versión que origina protestas**  
 Madrid.—Esta noche circuló por los pasillos de la Cámara una nueva versión de la crisis que se supone lanzada por alguno de los diputados disidentes del partido radical socialista. Se decía que la crisis ha sido originada por este partido y que el acuerdo leído en el Congreso que está celebrando no era sino, puramente formulario, pues existía un pacto por el cual habían de ser retirados del Gobierno los dos ministros radicales-socialistas para satisfacer así los deseos de los diputados disidentes. Se añadía que este pacto estaba suscrito en un acta en la cual constaba además el veto del partido al señor Azaña, cuya presidencia no volverían a aceptar los radicales-socialistas. Esta versión mereció la condenación explícita del señor Salmerón que la calificó de infamia. —Nosotros —dijo— podremos equivocarnos, pero jamás seremos desleales. El señor Gomariz, por su parte, afirmó que no existe tal pacto y que el acuerdo surgió en el Congreso acatado por todos y de forma tal que produjo sorpresa y lo desconocía incluso el señor Domingo. Añadió que la versión es inverosímil, pues el señor Alcalá Zamora ha manifestado a sus primeros visitantes que la crisis virtualmente estaba planteada desde anteaer al darle cuenta el jefe del Gobierno señor Azaña de sus propósitos de modificar el Gabinete y hoy tan sólo ha ocurrido que ha tomado estado oficial.

### La Congregación de Abogados Madrileños

#### Testimonian al Nuncio su adhesión filial a la Santa Sede

Madrid.—Hoy visitaron al Nuncio de Su Santidad la Junta de Gobierno del Colegio de Abogados de Madrid, para ofrecerle al Santo Padre, por mediación de su representante en España, el testimonio de respeto y leal adhesión. Monseñor Thédeschi agradeció vivamente estas manifestaciones y alentó a sus visitantes para seguir la campaña emprendida en defensa de los derechos de la Iglesia.

**Suspensión del mitin de Zumárraga**  
 Madrid.—El secretario del partido tradicionalista ha recibido una orden de la Dirección general de Seguridad suspendiendo todos los mítines y actos de propaganda política hasta que se resuelva la crisis planteada por el Gobierno.

### La Confederación de Entidades Económicas

Madrid.—La Confederación de Entidades Económicas libres celebrarán el día 15 su Asamblea, en la que se tratarán problemas de Orden Social y Económico, para la reconstrucción de la economía española.

### Ultima hora

Madrid.—A última hora de la noche la animación en el Congreso seguía siendo extraordinaria. Impresión general es que la gestación de la crisis será muy laboriosa. El señor Ayuso decía que quizá tarde en resolverse toda la próxima semana. Otros opinaban que se resolverá en los primeros días de la semana entrante. El sector gubernamental sigue creyendo que se formará un Gobierno parecido al actual y continuarán funcionando estas Cortes, pues según algunos diputados este Parlamento, por ser constituyente no puede ser disuelto sino es por su propio acuerdo una vez convertido en ordinario.

### Soluciones más probables

Madrid.—Las últimas impresiones son que cuentan con mayor número de probabilidades las siguientes combinaciones: Continuación de este Gobierno con algunas modificaciones para dar entrada en él a otros partidos incluso a los federales. Formación de un Gobierno de amplia concentración republicana cuya presidencia será ofrecida a una personalidad neutral. Hay otra tercera combinación que nace precisamente del carácter de esta crisis. Todos coinciden en que se trata de una crisis de fondo y no meramente formularia por lo cual el Jefe del Estado no está obligado a seguir las orientaciones que le marquen las personalidades llama-

**Remolacheros!**  
 Múltiples experiencias nos han demostrado que el empleo, por fanega, de 60 a 100 kilos de Sulfato de Amoniaco a la siembra, y 50 a 70 kilos de Nitro-Cal-Amón (NITRATO GREDA) en cobrera, en el cultivo de la remolacha, produce rendimientos cuantiosos. DE VENTA EN TODOS LOS ALMACENES DE ABONOS INFORMES: SOCIEDAD ANONIMA AZAMON Madrid Sucursales: LOGROÑO - BURGOS-ZARAGOZA - VALENCIA - SEVILLA-MALAGA-BARCELONA y CASTELLON

madas a consulta, sino que puede incluso ofrecer el Gobierno a elementos no representados en la Cámara dándole el decreto de disolución. Aprobadas por estas Cortes las dos Leyes a ellas reservadas por la Constitución, puede el Jefe del Estado libremente ofrecer el Poder a quienes estén dispuestos a intentar formar un Gobierno con estas Cortes y en caso de que fracasasen sus gestiones entregar el decreto de disolución. De todas suertes, mañana no terminarán las consultas y es muy posible que aún tengan que volver a Palacio los señores que acudieron hoy.

Table with weather data: Mínima de ayer, Máxima, Presión atmosférica, Dirección del viento, Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas, Lluvia.

Table with subscription rates: Mes (capital), Trimestre (fuera), Semestre (id.), Año (id.), NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS.

TEMAS DEL DIA

EL BUEN CAMINO

En el homenaje rendido en Aranda al señor Martínez de Velasco, jefe de la minoría agraria, se propugnó elocuentemente por todos los oradores la unión de todos elementos de derecha.

Y quienes por la pureza de sus ideales y por su noble conducta de siempre cuando se ha tratado de defender los intereses de la Religión y de la Patria constituyen las verdaderas derechas españolas, han respondido a la Encíclica del Papa y a la declaración colectiva de nuestro venerable Episcopado, dirigiendo un mensaje telegráfico al Soberano Pontífice en el que proclaman su inquebrantable adhesión al Vicario de Cristo y declaran que la Comunidad tradicionalista está eficazmente dispuesta a la unión con cuantos se apresten a la defensa de la fe y de la misma sociedad civil.

Ese es el camino. Unión, unión y unión.

Ha llegado el momento de que no haya entre los católicos otra pugna, que la pugna del desinterés, de la generosidad y del sacrificio.

Y como todos cumplamos el deber de apartar y aún de aventar de nuestras filas todo motivo de divorcio o de discordia, no es ni siquiera dudo o que lograremos el más completo y total de los triunfos.

En peligro gravísimo la fe y la misma sociedad civil, debemos poner a contribución todo lo que nos sea posible, absolutamente todo, para salvarlas: la ecitad y el dinero, la hacienda y la vida.

Esas voces generosas y patrióticas que se han levantado en el acto de Aranda de Duero, y esas magníficas palabras escritas en uno de los órganos más cargados de méritos de la Prensa Católica, pueden ser escuchadas y en su significación seguidas en todos los hogares cristianos, de tal manera que de hoy en adelante y a los efectos de requisitar para la Iglesia y para la Patria lo que por lo que quiera que sea, se nos ha arrebatado, formemos una unidad, una invencible falange que se mueva con la eficacia y con la precisión con que actúa lo que responde a un solo pensamiento.

Llegaron las horas de adversidad.

No olvidemos los católicos que en ese yunque se forjan las cosas más ilustres, admirables, gloriosas y divinas...

PATRICIO

Crónica

Evocación de un Sueño

A Victoria Jardí, en el día de su fiesta onomástica. EX TOTO CORDE.

Dos grandes evocadores de recuerdos, los aromas y la música, visitáronse esta mañana al despertar, penetrando por entreabierto balcón de mi estancia que voltea su calado herraje sobre un jardinillo riente, lleno de macetas y árboles en flor. Las auras del amanecer, frescas y aromosas como la juventud, trajéronme en sus ondas el perfume de los besos que recibían de la estación de las flores y el alegre rumor de una canción que en cercano lugar daba al viento un pobre ciego al compás de una destemplada guitarra. Y la brisa saturada de esencias, unida a la melodía de aquel cantar, despertaron en mi mente y en mi alma el recuerdo del sueño poético, de un sueño de amor.

Yo veía en sueños, bajo los almendros recién floridos de un solitario jardín, una hermosa mujer, de negra y brillante cabellera, de negro y expresivos ojos orlados de sedosas pestañas, su voz era dulce y armónica como un murmullo de la brisa y su aire tal de virtud, que era como la unidad que hacia valer los demás ceros de sus encantos.

Por un irresistible poder de atracción fuime a sentar a su lado, mientras que de los labios de la hermosa, suaves y aromosos como las flores, escuchaba la historia del primer rey del pueblo de Abraham, la novela de amor de la encantadora Micol, que con seductor y rítmico frasear iba leyendo en un gran libro que abierto descansaba sobre sus rodillas y al que parecía arrullada con su maravilloso decir.

A lo lejos resonaban las encantadas notas de una música invisible que parecía acompañar su bíblico relato, en el que su anónimo autor íbamos describiendo los interesantes pasajes de aquella lejana edad

en que el pueblo de Israel era gobernador por su primer rey. Y ante nosotros aparecía, con extraordinario relieve; la consagración de David por el Viejo Samuel; la negra melancolía de Saul, dominado por el espíritu del mal; el singular combate del valle de Teberinto, en que Gollat, el gigantesco guerrero de Fillstea, es muerto por el menor de los hijos de Isai, deseoso de liberar de sus afrentas al pueblo de Dios y de alcanzar por esposa a Merob, primogénita de Saul.

Después narrábase las traiciones del pérdido rey que entregaba a Hadriel la prometedora del pastorguerrero; su cólera contra éste, el amor que por él sentía su segunda hija Micol, las ternuras y consuelos que ésta prodigaba al triste poeta de los salmos, para compensarle del furor de su padre y señor, y sus artificios ingeniosos para librarlo de las acechanzas del envidioso rey.

Y subyugada por las dellicadezas que iba leyendo de aquel corazón noble y enamorado, dejó resbalar suavemente el gran libro hasta sus pies y apoyando sus mórbitas manos en mis hombros me pidió ser la Micol que guiase mis pasos por la vida, el consuelo en mis pesares, la compañera de mis amarguras, que en la lucha me alentase, fortaleciese en la adversidad y coronase en el triunfo... Ser, en fin, para mí lo que la segunda hija de Saul para el ungido de Samuel.

Una ráfaga de aire agitó los almendros e hizo descender una lluvia de ruborosas flores sobre Ella, como si habiendo escuchado la Primavera nuestro ruego quisiera bautizarla en nombre de la vida buena y del casto amor...

José Sanz y Díaz Madrid 6 de Junio de 1935

Gran ocasión

Se venden dos coches seminuevos de cinco y diez plazas a precios reducidos.

Razón en la ZAPATERIA DE LOZANO, Ramón y Cajal. 57

La gran Asamblea de Vitoria y los patronos

Muy cariñosa y entusiasta es la aceptación con que ha visto el programa de la gran Asamblea de Cuestiones Sociales al elemento obrero, que es quien de ella ha de reportar, al parecer más beneficios puesto que se ha de estudiar con interés la manera práctica de conseguir sus tan ansiadas y justas reivindicaciones, pero no lo es menos, como ya lo habíamos hecho observar anteriormente la favorable acogida que la clase patronal le ha dispensado y que comienza a columbrar en las doctrinas de las encíclicas la clave para resolver la completa y pavorosa cuestión social y el medio de «hacerla mas suave, quitándole toda aspereza».

La multitud de cartas recibidas en el Secretariado de la Asamblea (Vicente Goicoechea, 5) procedentes de muchísimos Industriales que, enterados de su celebración, piden con la mayor avidez toda clase de detalles para inscribirse y tomar parte activa de sus sesiones de estudio, dicen muchísimo más que todo lo que nosotros por nuestra cuenta pudiéramos añadir a guisa de comentario.

No nos abstendremos, sin embargo, de manifestar que su postura—la nueva postura de los patronos, queremos decir—es de todo punto razonable y se halla muy a tono con lo que las circunstancias, en la actualidad, piden y con lo que la voz de los Sumos Pontífices enseñan.

Las incontables peticiones de superior salario, de rebaja del tiempo de jornada etc., que los socialistas y comunistas validos de la violencia tratan de imponerles, sin un freno y límite dictados por normas de equidad y de justicia, por una parte, y por otra su buen deseo de ajustarse a la doctrina de las encíclicas les animan a buscar un sistema de mayor perfección que los actuales acomodados a la evolución originada por los adelantos, en el cual, aunque de su parte hagan algunas concesiones, se vean respetados sus derechos y el auge y desarrollo de sus industrias.

Nos felicitamos todos de que se manifiesten ya estas señales sintomáticas de la comprensión razonabilísima de la clase patronal que nos dá pleno derecho a predecir un exitoso de la gran Asamblea de Vitoria, y que nos causa gran satisfacción por el hecho de haberse ya todos dado cuenta de que la solución difícil de este difícil problema no se puede ver con claridad sino es a la luz diáfana y esplendente del claro sol de la justicia social.

Muy a placer publicáramos cartas, preciosas cartas, de patronos en las que insistentemente se pide a la Junta organizadora que no sea esta una Asamblea de orden puramente teórico, sino de orden principalmente práctico, de llegar a los hechos.

Seguros estamos de que tal es la mente de los organizadores y de que por este camino se llegará, y quizá muy pronto, a lo que todos ansiamos. De ello se felicitarán, con justo motivo, los primeros los patronos, que tan magnífica labor harán en la Asamblea de Vitoria, por haber cumplido con sus deberes de ciudadanos honrados y de católicos buenos.

El marxismo ha propagado el odio distanciando a las clases sociales, el catolicismo predice el amor armonizando los intereses del capital y del trabajo y uniendo en razonable y amistosa concordia al patrono y al obrero.

Cálculo aproximado

Con referencia a las cuantiosas pérdidas ocasionadas por los últimos temporales en las fértiles vegas de los ríos Guadalquivir, Aljambra y Turia, el Secretariado del Bloque Agrario nos remite para su publicación el siguiente interesante escrito de sus elementos técnicos, rapidísimo avance de valoración y oportunismo índice de problemas cuyo estudio y solución se nos antojan precisos.

Resulta interesante la valoración de los daños ocasionados por el desbordamiento reciente del río Turia. La valoración detallada exigiría un tiempo del que no disponemos y solamente pretendemos determinar el orden de magnitud de las pérdidas producidas por tan gran avenida en la prometadora cosecha del año actual.

Desde la desembocadura del mar hasta Tramacastilla por el río Guadalquivir y hasta Allepuz por el Aljambra, se puede estimar una longitud de 250 kilómetros con cultivo de huertas y tomando prudencialmente su ancho medio en 40 metros de terreno inundado, resulta una superficie de cultivos de regadío de mil hectáreas que con una producción media de 1.000 pesetas por hectárea importan las pérdidas de cosechas a lo largo de la zona inundada por el desbordamiento del río, un millón de pesetas.

Además de la pérdida de cosecha, existe otra muy importante por la depreciación de las fincas inundadas por el agua con los depósitos de graba y arenas y los trozos desaparecidos al empuje de la corriente.

Para rehabilitar las fincas deterioradas y recuperar el terreno perdido, es necesario invertir una importante cantidad de pesetas que a 1.000 pesetas por kilómetro de río, por término medio, importan 25.000 pesetas.

La gran cantidad de agua que ha ido a verter en el mar ocasionando daños de tanta consideración en el recorrido de 250 kilómetros, encierra una riqueza potencial cuyo aprovechamiento en usos agrícolas e industriales mediante la construcción de pantanos, sería una fuente de prosperidad para las provincias de Teruel y de Valencia. Con los pantanos se almacenaría el agua que en las riadas grandes y pequeñas pasa por las dos provincias vertiendo inútilmente en el mar apesar del valor que tiene y de ser tan necesaria para remediar las necesidades de la Agricultura y de la Industria. La construcción de los pantanos regularía el curso de los ríos y suponiendo que con ellos se aprovecharan unos quinientos millones de metros cúbicos de los que actualmente se van al mar ocasionando daños y sin producir beneficios, al precio de un centimo de peseta el metro cúbico, se habría creado una riqueza de cinco millones de pesetas. Las importantes obras a realizar para disponer de los pantanos daría colocación a muchos obreros y con ellos se remediaría notablemente la crisis de trabajo.

Estimamos haber pecado por defecto en el cálculo aproximado que presentamos a nuestros lectores con motivo del reciente desbordamiento del río Turia y fundados en este cálculo, podemos dejar establecida la conveniencia de regular nuestros ríos para el mejor aprovechamiento de las aguas pluviales que los alimentan, con cuya regulación se sacaría una riqueza de importancia evidente; se evitarían los daños de consideración que periódicamente ocasionan los ríos en la propiedad; se daría trabajo al obrero, y una muy importante nota de progreso.

8-6 1935.

Crónica internacional

Ante la Conferencia de Londres

La primera obligación del informador es prescindir de sus simpatías o antipatías para exponer los hechos todo lo más objetivamente que pueda. Hecha esta aclaración vamos a entrar en materia.

Se comprende que Francia con una población que no llega a dos terceras partes de la alemana, con un utillaje industrial menos adelantado y que no ha visto dos veces en menos de medio siglo invadido su territorio antes de desprenderse de la única ventaja (aparte de su mejor situación financiera) que tiene hoy sobre Alemania, que es su superioridad de armamento, vacile y exija a las demás naciones ciertas garantías de seguridad, y es que la fuerza de una nación se mide por su potencial humano y por su potencial industrial y financiero transformable como todos sabemos en un momento dado, en potencial guerrero.

Esas garantías que pide Francia no podía ofrecerle ninguna otra nación mientras los Estados Unidos fieles a la política Monroe se desinteresasen de la política mundial y reclamasen la libertad de los mares, es decir el derecho a seguir negociando con tirios y troyanos.

Mientras los Estados Unidos les bastaba su mercado interior de más de cien millones de consumidores, sin fronteras arancelarias como Europa; mientras fueron una nación deudora y necesitaron del capital europeo para desarrollar las inmensas riquezas naturales de su territorio, la doctrina de Monroe era la más conveniente a sus intereses. Para poder exigir e imponer a las demás naciones la ausencia de ambas Américas, era necesario que los Estados Unidos se abstuviesen de intervenir en los asuntos extraamericanos; pero después que la guerra les enriqueció y les hizo acreedores del mundo entero, después que la aplicación de los nuevos métodos industriales y comerciales les convirtió en la primera potencia exportadora del mundo, los intereses americanos se solazaron con los intereses mundiales y el aislamiento predicado por Monroe lejos de favorecerles les perjudicó.

Los yanquis para descongelar las inmensas cantidades prestadas a manos llenas a todo el mundo, ante la necesidad de dar salida a los ríos de oro que de todas partes afluyen allí, para remediar la espantosa crisis interior que el abuso del crédito en los años de la bonanza produjo, tienen un grandísimo interés en la celebración de la Conferencia Económica de Londres, que ha de proponer los remedios a esa crisis. Pero esa Conferencia no puede obtener ningún resultado favorable, sin que las naciones se desarmen material y moralmente. A eso obedece la actitud de Roosevelt, que ha recogido hasta cierto punto el testamento de Wilson y ha prometido renunciar a la libertad de los mares y no negociar ni permitir que sus conciudadanos negocien con la nación declarada agresora, reservándose, eso sí, el derecho de determinar si esa calificación de agresora decretada por la Sociedad de Naciones es o no justa.

La concesión como se vé no es una gran cosa, pero hoy por hoy no es fácil arrancarles mayores concesiones a las Cámaras de los Estados Unidos sin cuya aquiescencia el poder de los presidentes es nulo como se demostró en el caso de Wilson.

¿Será suficiente esta concesión para llegar al fin deseado del des-

arme? Francia es el último caso, la que tiene la clave del enigma, por mayores sacrificios.

En el consorcio de las cuatro grandes potencias encargadas de allanar los obstáculos a la paz, Francia no puede adoptar una posición de intransigencia sin incurrir en enormes responsabilidades ante el mundo. Por otra parte en ese consorcio se encuentra Francia ante el bloque no del todo inquebrantable (porque la cuestión de Anchluss lo ha debilitado) de Italia y Alemania y con una Inglaterra que no quiere nuevos compromisos que está propicia a cumplir los contraidos en Locarno, a respetar las fronteras occidentales de Francia, por que con la guerra aérea, hasta cierto punto del Rin casi es una frontera inglesa; pero que no está dispuesta a garantizar las fronteras orientales de Europa, porque la Inglaterra de hoy, no es la Inglaterra del año 14 y sabe que los dominios no le seguirán si pretendiera llevarlos a sacrificarse por el Pasadizo de Danzing o por sostener las actuales fronteras bálticas. Por otra parte Francia no puede abandonar la Petite Entente y a Polonia, hechura de la diplomacia francesa para suplir la defeción de Rusia y esas potencias no aceptan ninguna resolución contraria a sus intereses y decretada sin su consentimiento.

Verdaderamente que los hombres que están al frente de los destinos de Francia, tienen que hacer prodigios de habilidad, para resistir al impulso de todos los pueblos que piden la paz y el desarme sin comprometer su seguridad, y sin otra garantía que un auxilio hipotético de los Estados Unidos, que en el mismo caso a nada se obligan y fiados en una Inglaterra cada día menos europea, que trata de formar un mundo aparte, con sus dominios y huye como de la peste de verse obligada a intervenir en Europa por cosas que no le afectan directamente.

Por mucho que se quiera especificar el problema designar al agresor es en derecho internacional casi insoluble. Nunca se sabe cuando empieza la agresión. No siempre la agresión es un hecho material, y los hombres de Estado son demasiado sutiles para incurrir en los casos taxativamente clasificados como agresión.

Si hemos de creerles siempre han sido unos aeroplanos, o una raza enemiga los que han roto las hostilidades. Por más que se quiera ser optimista es difícil serlo en estos momentos históricos.

El Conde de SANTO (Prohibida la reproducción).

BOLSA

Servicio telegráfico del BANCO HISPANO AMERICANO

Table with financial data: Fondos públicos, Interior 4%, Exterior 4%, Amortizable 5% 1920, Id. 5% 1917, Id. 5% 1927 con impuesto, Amortizable 5% 1927 sin impuesto, Acciones: Banco Hispano Americano, Banco España, Nortes, Madrid-Zaragoza-Alicante, Azucareras ordinarias, Explosivos, Tabacos, Telefónicas preferentes 7%, Monedas: Francos, Libras, Dollars.

Editorial ACCION, Temprado 11.